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中西区区议会  
二零二二至二三年度  
交通及运输委员会  

 
第九次会议纪录  

 
日 期  ﹕  二○二三年九月二十一日 (星期四 ) 

时 间  ﹕  下午三时三十分  
(紧接楼宇管理、环境卫生及工务委员会第九次会议 ) 

地 点  ﹕  香港中环统一码头道 38 号  
海港政府大楼 14 楼  
中西区区议会会议室  

 
 
出席者：  
 

临时主席  

梁子琪先生 ,  JP 中西区民政事务专员  

（第一部分－选举委员会临时主席）  
 

 

 

杨浩然议员 *  

（第二部分－正式会议）  

委员  

彭家浩议员 *  

杨哲安议员 *  

 

注：   * 出席整个会议的议员  

   



 2 

嘉宾名单：  

 

第 4 项  
 

何汉栋先生 

金日成先生 

袁志立先生 

梁日乔先生 

陆秉慧女士 

路政署 区域工程师/西区 

路政署 维修工程师/结构（香港北) 

机电工程署 高级工程师/运输工程 1  

运输署 高级运输主任/设施管理 1 

运输署 工程师/中西区 2 

 

第 5 项  
 

傅定康先生 

卢俊匡先生 

王炜楠先生 

黄媛姿女士 

运输署 高级运输主任/中西区 

运输署 工程师/山顶 

香港警务处 中区警民关系主任 

香港警务处 山顶分区指挥官 
 

第 6 项  

 

傅定康先生 

钟佩怡小姐  

曾健锋先生 

彭俊皓先生 

运输署 高级运输主任/中西区 

城巴有限公司 企业传讯经理 

城巴有限公司 高级企业传讯主任 

城巴有限公司 高级策划主任 

  

 

列席者：  

梁子琪先生 ,JP 

 

谢颖嘉女士  

张帼莹女士  

 

中西区民政事务专员   

[注：出席时间由会议开始至下午 3 时 25 分 ] 

中西区民政事务助理专员  [注：出席整个会议 ] 

中西区民政事务处  高级行政主任 (区议会 ) 

 

 

秘书：  

程惠锶女士  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )2 
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第一部分  -  选举委员会临时主席  

 

欢迎  

（下午 3 时 20 分至 3 时 21 分）  

 

 中西区民政事务专员梁子琪先生欢迎各委员及政府部门代表出

席。由于中西区区议会辖下交通及运输委员会主席及副主席的职位同时悬

空，根据《中西区区议会会议常规》第 34(7)条，会议需要在出席的委员会

成员当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。由于区议会副主席杨

浩然议员在与秘书处的初步沟通中曾表达会竞选临时主席，为表公平，将

由专员主持会议的第一部分，即有关临时主席的选举。  

 

2.  杨浩然议员表示没有补充。  

 

 

第 1 项︰通过第一部分会议议程  

（下午 3 时 21 分）  

 

3.  各委员对「第一部分  -  选举委员会临时主席」会议议程没有意见，

专员宣布通过会议议程。  

 

 

第 2 项︰选举委员会临时主席  

（下午 3 时 22 分至 3 时 24 分）  

 

4.  专员询问委员是否同意以不记名形式投票，并以简单多数票方式

选出委员会临时主席。在席委员没有意见。他请委员就选举委员会临时主

席作出提名。  

 

5.  杨浩然议员举手示意有意角逐委员会临时主席。  

 

6.  专员宣布由于只有一位候选人，杨浩然议员当选为是次会议的临

时主席。根据《常规》第 34(7)条，临时主席将主持是次会议，并享有《常

规》赋予主席主持会议的一切权力。由于《常规》并未提及会议前后临时

主席除主持会议外的其他主席权力，故秘书处将会继续按《常规》第 7(2)
条的做法，在日后相关的委员会会议前，先拟备议程和传阅会议文件。如

秘书处在会议的三个净工作日前接获过半数议员对有关讨论事项或文件的

书面或口头反对，则有关讨论事项或文件须予撤销。  



 4 

 

 

7.  专员表示「第二部分－正式会议」将交由委员会临时主席杨浩然

议员主持。  

 

 

第二部分  –  正式会议  

 

欢迎  

（下午 3 时 25 分）  

 

8.  临时主席欢迎各委员及政府部门代表出席第二部分的会议，并表

示为了更有效进行讨论，建议每项讨论事项以「四分钟包问包答」形式进

行，请各位出席代表在发言和回应时尽量精简。  

 

 

第 1 项︰通过第二部分会议议程  

（下午 3 时 26 分）  

 

9.  临时主席宣布通过会议议程。  

 

 

第 2 项︰通过二零二三年六月十五日交运会第八次会议纪录  

（下午 3 时 27 分）  

 

10.  委员会通过第八次会议纪录。  

 

 

第 3 项︰临时主席报告  

（下午 3 时 28 分）  

 

11.  临时主席表示主要交通改善工程项目及时间表 (截至 2023 年 8 月

尾 )已于会前转交各委员参阅，秘书处未有收到委员的意见。  
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讨论事项  

 

第 4 项︰中环往返半山扶手电梯《安装太阳能板》事宜  

(中西区交运会文件第 29/2023 号 )  

（下午 3 时 30 分至 3 时 37 分）  

 

12.  彭家浩议员询问部门安装太阳能板在技术上的可行性。  

 

13.  临时主席询问机电工程署的意见。  

 

14.  机电工程署高级工程师 /运输工程 1 袁志立先生表示机电工程署

主要协助运输署维修中环至半山自动扶手电梯，在安装太阳能板事宜上

需考虑不同问题如扶手电梯的上盖结构能否承受太阳能板的重量、太阳

能板所产生的电力用途等等。建议已递交至运输署及路政署考虑并共同

研究该建议的可行性。  

 

15.  临时主席询问路政署的意见。  

 

16.  路政署区域工程师 /西区何汉栋先生表示路政署负责为中环半山

扶手行人天桥进行结构维修保养工作。倘若收到相关的设计计划书，部门

会就设计中结构维修方面提供意见例如上盖承重的问题。  

 

17.  临时主席表示议员提交文件相当于提出计划书，路政署会否可以

深入研究并提供确切的资料回复。  

 

18.  路政署何汉栋先生重申路政署主要负责结构维修工作，而行人天

桥供电系统及相关太阳能板的设计不属于路政署的工作范畴。倘若收到相

关部门提供的设计计划书，部门会因应设计提供结构维修的意见。   

 

19.  临时主席询问哪个部门可以考虑相关建议、研究其可行性，并提

供正式回应。刚刚提及上盖承重的问题，倘若不堪负荷，会否考虑更换整

个上盖。他表示收到市民投诉该路段阳光很猛烈，而上盖胶板并不防晒，

以至于阳光直接照射在行人天桥内，令该处特别闷热。他认为部门应考虑

此建议，一来太阳能板乃环保设计，而该路段太阳亦充足，然而现时部门

并没有认真考虑建议。另外他询问运输署的梁先生会否有补充。  

 

20.  运输署高级运输主任 /设施管理 1 梁日乔先生表示运输署主要负

责管理扶手电梯的营运，部门也就建议跟机电工程署进行商讨，他们亦已

备悉建议。然而正如机电工程署所言，太阳能板的承重量及所产生的电力

用途需要再深入研究。留意到有市民反映有关行人天桥闷热的情况，部门
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亦备悉以上意见，并会与机电工程署和路政署研究方案减轻闷热的情况。 

 

21.  临时主席表示尤其是现时夏天天气较热且阳光猛烈，而上盖物料

并不防晒，因而陆续收到不少意见，希望各部门事后可跟进建议。  

 

22.  临时主席处理中西区交运会文件第 29/2023 号的动议表决程序，

并请委员就下列动议作出表决。经投票后，下列动议获得通过。  

 

动议︰  要求部门研究在行人扶手电梯系统安装太阳能板的可行

性，并改善通道的闷热问题。  

 

(由杨浩然议员提出，彭家浩议员和议 ) 

 

(3 位赞成：  杨浩然议员、杨哲安议员、彭家浩议员 ) 

 

(0 位反对 ) 

 

(0 位弃权 ) 

 

 
 

第 5 项︰关注山顶及半山区交通问题 

(中西区交运会文件第 31/2023 号 )  

（下午 3 时 37 分至 3 时 47 分）  

 

23.  杨哲安议员表示感谢部门已派人员检查上午七时到九时以及下午

四时到七时第 12A 号线的载客量，但针对调查结果，他认为部门应再次进

行实地考察，研究每班车辆的使用率。第 12A 号线是循环路线，来回金钟

站和麦当劳道，每次来回耗时约 10 分钟左右，根据数据显示，第 12A 号线

于两个小时内共开出 28 班次。然而，该路线运载大量前往麦当劳道的中学

学生，令第 12A 号线巴士于上学时间经常爆满。因此有居民反映，由于上

学时间巴士爆满，在学校前车站候车的居民均未能乘搭巴士。他表示麦当

劳道的车站距离很近，建议部门可以提供诱因如分段收费，鼓励学生在早

一个站下车，或鼓励居民于学校后的站上车，尽量减少拥挤情况，令大家

都可顺利乘搭第 12A 号线，大大提高班次的使用率，缔造双赢的局面。他

亦希望部门可以参考数据，加密第 12A 号线于下班时间的班次，以舒缓下

班时间拥挤的情况。他认为倘若部门能再提高班次服务，必定能全面改善

和提升乘车体验。  

 

24.  运输署高级运输主任 /中西区傅定康先生表示就调查数据，大部分

乘客主要集中于一段短时间乘车，在两个小时调查期间，早上八点十分前
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开出的班次中，载客率都不超过五成。其余的载客率主要集中于早上九时

左右，而由港铁转乘的学生足以在短时间内令一辆第 12A 号线巴士爆满。

另外，巴士公司在现有资源下都增加班次以舒缓需求，亦提供不经过中环

的短途班次以节省行车时间。此外，新巴城巴合并后亦令巴士公司可更灵

活地调派单层巴士到第 12A 号线。至于议员提及以金钱诱因调整乘客的出

行模式或习惯，他表示部门理解并十分鼓励巴士公司在营运环境可行情况

下，尽可能提供更多收费优惠，包括分段收费或其他转乘优惠。另外，就

麦当劳道的乘车问题上，部门也曾与巴士公司反映，城巴亦正研究新的双

向分段收费的实行模式。现时如乘客需要享受双向分段收费，是需要上下

车时各拍一次卡，若要将类似的分段收费套用在第 12A 号线是有困难的。

而城巴正研究于大型巴士站安装回赠机，若有回赠机的配套相信有机会令

双向分段收费实施的可行性更大。但他强调此建议依然要巴士公司考虑营

运环境后才可作出的商业决定，而运输署作为监管部门，会继续给予鼓励。 

 

25.  临时主席询问警务处的补充。  

 

26.  香港警务处中区警民关系主任王炜楠先生表示就第 12A 号线巴士

问题并没有补充。  

 

27.  临时主席表示根据警务处的书面回复就「黑的」问题也进行了「放

蛇」行动，他询问警务处是否于行动中成功打击到「黑的」。  

 

28.  警务处王炜楠先生表示留意到疫情后的确开始出现「黑的」问题，

警务处会继续循两个方面解决，一是宣传教育；二是执法，即俗称「放蛇」

行动。部门希望透过宣传教育令游客了解基本的的士收费和滥收车资等违

法行为。另外，部门亦于会议前一星期进行了「放蛇」行动，成效显著，

部门会继续执法打击的士的违规行为。  

 

 

 

第 6 项︰跟进「 2023 - 2024 年度中西区巴士路线计划」落实情况  

(中西区交运会文件第 33/2023 号 )  

（下午 3 时 47 分至 4 时 01 分）  

 

29.  彭家浩议员表示希望跟进第 47P 号线的情况，部门于回复中提及

最高载客率为百分之二十三，但并未提供纪录数据的日期和时段，例如是

疫情前后还是暑假前后等。他亦询问部门收集数据的方法，是派人到巴士

上还是在巴士站点算人数。依他所知此路线的载客率并不低，希望可以了

解部门收集数据的详情。  
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30.  临时主席邀请城巴代表回应。  

 

31.  城巴有限公司企业传讯经理钟佩怡小姐表示议员提及有关第 47P

号线的载客率数字是由运输署提供。就议员早前提及的问题，公司亦提供

了书面回复，若稍后有其他查询，亦可再作补充。  

 

32.  运输署傅定康先生补充一般运输署收集的数据主要来自两个层

面，第一就如议员提及一样实地调查，第二则会于最高载客率的位置进行

调查。以过海巴士为例，通常会于隧道前最后一个站进行调查。但由于第

47P 号线的数字是由另一分部负责递交，会于稍后补充。以上就是部门调

查的主要方式和原因。  

 

33.  彭家浩议员表示希望部门可以日后提供数据资料以作参考。另外，

他指出部门延长第 47P 号线但取消第 43M 号线，实际上并非真的达致服务

提升，有些路线依旧未能覆盖，他询问部门会否考虑加强并延长第 47P 号

线的服务。  

 

34.  运输署傅定康先生表示部门亦于书面回复中简述第 47P 号线现时

的服务情况，至于有关路线服务水平提升或大规模的路线改动方案，部门

会备悉意见，并在之后的巴士路线计划中将地区人士的意见纳入考虑。  

 

35.  彭家浩议员表示第 971 和 4 号线的问题在于路线规划上，而非班

次上的问题。他询问部门增加班次如何达致稳定班次的效果而不引致交通

挤塞。  

 

36.  运输署傅定康先生询问彭议员是否指有关第 973 号线在尖沙嘴一

带改道的新建议。  

 

37.  彭家浩议员表示关注第 971 号线的安排。  

 

38.  运输署傅定康先生表示第 971 号线的改动主要牵涉第 43M 号线，

影响包括西区和域多利道一带服务范围。因此第 971 号线会于新方案实施

后提供服务提升，包括改用 11 辆双层巴士来应付需求，始终改道方案会导

致第 971 号线的整体行车车程增加。若能投入更多资源，第 971 号线受交

通或其他突发情况的影响幅度将大大减低，从而令行车时间和班次更稳

定。  

 

39.  彭家浩议员认为始终需要斟酌的地方依然是路线安排上的问题，

不是加密班次就能解决。希望部门能重新考虑和研究第 971 号线路线走向

的问题。他较早前也曾询问部门有关第 973 号线于西九龙文化区的载客率，
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希望部门可以提供相关资料。  

 

40.  运输署傅定康先生表示部门定期会为西九龙文化区的巴士服务如

第 973 号线进行调查，但最新于九月三日的一次调查，正是台风苏拉袭港

后，因此得出的数据未能反映路线真正的载客率，部门稍后会继续安排调

查。另外，部门亦希望提供一个较有代表性的数字供大家会上参考。第 973

号线于星期六日或公众假期来回方向都会停靠两个站点，分别是 M+及故

宫博物馆外面，部门曾于今年四月其中一个星期日于这两个站点进行调

查，而当日全日的载客人数大概有 500 人。部门亦会继续密切留意之后的

数据，希望可以为该处的游客提供更便捷的交通服务。  

 

41.  彭家浩议员询问运输署刚刚提及的统计是否于星期日进行。  

 

42.  运输署傅定康先生回答是星期日。  

 

43.  彭家浩议员认为四月份的游客人数相对较少，若运输署日后再进

行研究，可以提供更新的数据。另外，他表示刚得悉运输署发出有关第 A10

和 A12 号线巴士途径港珠澳大桥的最新安排，众所周知第 A10 和 A12 号线

巴士的班次比起疫情前疏落。他认为现阶段的班次安排下，若巴士路线要

途径港珠澳大桥，繁忙时间的行李架必会爆满。他询问运输署或巴士公司

对路线最新安排的想法和意见。  

 

44.  城巴钟佩怡小姐回应有关巴士路线计划落实方面，她明白议员对

项目上都有不同的意见，公司亦尽力为大众提供不同建议方案，如整合路

线、增加车辆数目等，希望令车队或路线服务安排上更有效益。公司会在

落实方案后继续密切留意情况，亦欢迎议员继续向公司提出意见，以便日

后在规划时或在未来筹备巴士路线计划作参考之用。另外，公司于会前刚

收到运输署的批文，已适时通知相关人士有关第 A10 及 A12 号线巴士将途

经港珠澳大桥的服务安排。城巴留意到近日前往港珠澳大桥香港口岸的需

求有所上升，因此于九月二十三日星期六开始，第 A10 及 A12 号线会正式

途经港珠澳大桥香港口岸，致力为南区、中西区居民以及东区的居民提供

更便捷的方法来往口岸。此外，第 A10 及 A12 号线同时亦会延长服务时

间，而第 A10 号线会每日增加 7 班车，第 A12 号线则加开两班车。相关安

排的通告已透过电邮通知有关人士。公司明白议员希望班次再加密，期望

路线于港珠澳大桥香港口岸加设分站后，载客量可继续增长，亦相信市民

欢迎有关安排，期望日后可因应载客量情况，进一步加强服务。  
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第 7 项︰其他事项  

（下午 4 时 01 分）  

 

45. 临时主席表示没有其他事项。  

 

 

第 8 项︰下次会议日期  

（下午 4 时 02 分）  

 

46. 临时主席宣布下次交通及运输委员会的会议日期待定。  

 

47. 会议于下午四时零二分结束。  

 

 
会议纪录于二零二三年十二月月二十二日  

由交通及运输委员会一致通过  

秘书 :   程惠锶女士  
 
中西区区议会秘书处  
二○二三年十二月  


